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2024年2月8日，旧俗农历小年夜，
我自上海返回武进。晚饭之后，我在家里
的那口著名的铁锅里泡了一个澡，洗净
了一路风尘。

母亲坐灶窠堂负责烧火，父亲坐灶
窠堂边上的椅子上，弟弟则给泡在铁锅
里的我搓背。一家四口，聊的都是拆迁的
事以及未来的家常安排。

很可能这是我最后一次在铁锅里洗
澡了，不只是2024，而是我的余生。过去
冬日回家，当晚我总是喜欢在铁锅里泡
个澡，洗净风尘；离家的时候，也喜欢泡
一次，干干净净远行。不久的未来，这口
锅，连同和它相邻的我的书房，以及另一
个太阳能浴室，也将为了理想的理想，失
去我本以为永固的安身之地。

这洗澡的铁锅，故乡俗称浴锅。旧时
武进东南亦即原阳湖片农村常见，苏锡
常等其他地方也有。在旧时农村，这口铁
锅是农家拥有的铁锅中最大的一口，而
且是最不经济的一口锅。

旧时农家灶台多三眼灶或两眼灶，中
锅小锅用来煮饭炒菜，大锅用来煮猪食，
用得频繁。但比灶台大锅更大的，就是洗
澡用的铁锅，因其主要功能是人洗澡，故
名浴锅。浴锅旧时通常砌在猪圈茅坑附
近。我家现在是装在专门的浴室里。之所
以说不经济，是一年用不了多少次。洗澡
多用在农忙时和天凉时，天暖和后用不
着；另一个功能，就是过年杀猪时用来拖
汤褪毛。我小时候只知道浴锅这两个用
处，后来母亲告诉我，旧时杀了牛，浴锅还
用来煮牛头，只有浴锅才能放下牛头。灶
台上的锅是活动的，可以卸下来刮锅底
灰，破了还可以补；但浴锅是固定的，通常
不刮锅底，破了就要拆下来补好或换新的
重装。所以，农村上过去并非家家户户都
有浴锅，通常是富裕之家，或者人口众多
人家才有。我家属于人口众多，是和堂叔
一家拥有一口浴锅。村里没有浴锅的人
家，要洗澡，得抱着稻草去关系好的人家
借，还得客气请主家地位最高的人先洗
（当然主家也不会），洗完澡还得收拾好。

铁锅洗澡，会烫屁股。不过锅里通常能
找到一处不是特别烫的地方，毕竟浴锅多
是生铁铸造，粗糙，厚薄并不均匀。为了防
止烫屁股，通常还会用一块一面略带弧形
的木板垫着，这木板俗称乌龟板，以其形似
乌龟。水凉了，可以烧火，冬日晚上铁锅泡
澡，泡透了特别舒坦，不怕冷。但旧时浴锅
洗澡，绝非今天似的一个两个人洗，而是一
家人洗，农忙时甚至一个生产队许多人都
来洗；洗澡有排序，位尊为先，妇女殿后。我
读高中后相当于旧时秀才了，所以拥有了
抢头汤的权利，一直到如今。那么多人先后
在一口锅里洗澡，如今回想，都不寒而栗，
但过去村人自嘲“浑水洗萝卜，越洗越白”。
江南不缺水，过去却缺能源，缺柴火，所以
才舍不得换水新烧。如今这个问题不复存
在了。旧时洗澡，也是一个社交场所，尤其
秋收后生产队派汤，浴锅周围人多，就是吹
牛胡说家长里短的地方。

我家这口洗澡的铁锅，确实担得起
“著名”两字。铁锅洗澡，或许在我之前故
乡也有人写过，不过我至今没有读到过。
倒是乡邑友人著名雕刻家白先生，年轻
时曾留下一张在铁锅里抱着还没学会走
路的女儿一起洗澡玩水的照片，大概是

他夫人拍摄的，如今他都已经当了外公
好几年了。这张照片网上有，流传不广。
2010年，我写了一篇《浴锅旧事》，介绍
了故乡在铁锅里洗澡的旧俗，借助新浪
微博等社交媒体，这奇异的习俗引起了
轰动，连当时央视著名的美女主持都跟
我说想到我家尝试一下。当时常州驻京
办主任王亦农君跟美女详细介绍了浴锅
洗澡的场景，美女惊住了，说那可不敢，
不过看还是想看看。自此，每年我在故乡
乡下时，全国各地朋友到我家来看我的，
一定要看看浴锅，拍张照片，这锅真正成
了网红锅。其后关于浴锅的各种视频等
蜂拥而起，都有流量，但多滥觞于我那篇
《浴锅旧事》。每次有朋友看到类似视频，
都会转发给我。

也因为这篇《浴锅旧事》的影响，亦
农君建议我系列写写江南乡村旧俗，于
是有了我的“江南旧闻录”系列，包括饮
食，计已有百余万字。关于我家这口浴
锅，我也写过多篇，从未重复。在城镇化
工业化的转型中，这些回忆，重建了故乡
许多人关于乡村生活的集体记忆，也让
我在故乡交了许多朋友。

浴锅洗澡的旧俗来源于哪儿，起始
于何时，并无确证，我也曾到日本寻访。
日本友人说日本在铁锅里洗澡的传统源
自类似“请君入瓮”的刑法，但我还是觉
得当是明人从江南带过去的习俗。我在
典籍里找到的国内最早在铁锅里洗澡的
记录，来自沈德符的《万历野获编》，不过
沈氏所记洗澡方式，并非如今日故乡犹
存的浸泡在锅里洗，而是用类似蒸饭用
的蒸格的木格架于锅上，人坐其上，有点
类似蒸桑拿。算得上是蒸澡吧。

铁锅洗澡是农耕时代的传统。我祖父
年近90时还喜欢铁锅洗澡；我父母如今
仍然不习惯在太阳能浴室和电热浴室洗
澡，他们喜欢也只会在铁锅里洗澡。我也
喜欢在铁锅里洗澡，一边洗澡一边和家人
话家常，而弟弟只要在家，通常还会帮我
搓背。大概是大前年，弟弟给我搓背时，还
说了句：老兄啊，看上去到了七老八十，还
得我给你搓背啊。我后来写了一篇文章
《兄弟关系不就应该是这样么？》，《新华文
摘》曾转载过。我们真的一直以为，七老八
十的时候，弟弟还会站在浴锅边上给我搓
背。但是，要拆迁了。2月8日晚上，兄友弟
恭的搓背场景，恐怕也是最后一次了。

2023年春节时，我在锅里洗澡的时
候，母亲在灶窠堂烧火，发现灶膛有点湿，
原来那口锅漏水了，不能用了。过完年，弟
弟拆下了旧浴锅，父亲到前黄镇上买了一
口新锅，然后请朋友帮忙重新砌好了浴锅。
没曾想，到秋天，传出了要拆迁的消息。

眼见故居将永失，朋友提出把锅送
他，装在厂里。不过，父亲说，腾迁转移过
程，这浴锅还得带走，与其他家什一起，
装到弟妹家过渡。

故乡的浴锅，应该还会幸存于像我
们这样恋旧怀旧的人家一段时间，成为
故乡旧生活的遗响。但是，即使我父母带
走了浴锅重支，他们在浴锅里洗澡的次
数其实很有限了，他们在如此高龄的时
候，将被迫改变自己的生活方式，学会并
习惯在楼房浴室里洗澡。于我，关于浴锅
的所有怀想，从此也只能在记忆和自己
的文字中……

江南旧闻 / 朱学东

再见，浴锅

在江南的水乡，一个古渡口藏于
烟雨之中，数百年来，人们于此往返。
河上，有一艘古渡船，它的存在仿佛与
河同龄，诉说着岁月的故事。这艘船，
便是爷爷的渡船。

晨曦中，爷爷摇起木桨，破开晨
雾，开始了一天的摆渡生涯。夕阳西
下，余晖洒满江面，爷爷又驾着渡船，
载着归心似箭的游子，回到温暖的港
湾。夜晚降临，星空璀璨，渡船静静停
泊在渡口，爷爷则坐在船头，抽着旱
烟，望着远方，似乎在回味着什么。

我从小就一直听爷爷讲述这艘渡
船的故事，爷爷年轻时摆渡的画面跟
他的故事一样清晰地印在眼前。船是
爷爷的宝贝，陪伴了爷爷数十年，渡过
了无数的人和时光。

我记得儿时和爷爷一同摇起木
桨，启航于碧波荡漾的江面，也记得和
爷爷一同出船，他掌舵，我撒网，望着
渔网里跳跃的鱼儿的风景；每当船行
至江心，爷爷停下手中的桨，望着远方
若有所思的那种深邃的目光。沿途的
风景依旧如画，渡口依旧繁华。除了
岁月在脸上留下了痕迹，他对古渡口
的情感始终如一。

渡船上的一道道痕迹，是岁月留
下的印记。它们记录了爷爷的辛勤

劳动和汗水，也见证了无数人由此摆
渡、往来两岸的时光。我想象着爷爷
年轻时的样子，站在船头，手持长篙，
唱着古老的歌谣，与河水、与船、与岁
月共舞。

古渡口，如同一位沧桑的老人，见
证了无数日出日落，潮起潮落。船身
斑驳，透露着岁月的痕迹；木桨沉重，
记载着劳作的辛苦。爷爷便是这古渡
船的守护者，这艘船是他的命根子，也
是他的精神寄托。每当他驾着渡船行

驶在江面上时，内心的烦躁与不安都会
随之消散，取而代之的是一种宁静与满
足。他爱这艘船，更爱这片水乡和这里
的人们。

时光流转。爷爷的背驼了，白发也
悄然爬上了鬓角。新修的桥梁架通了南
北，人们也无需坐渡船往返。古渡船静
静地停泊在渡口。

“摇啊摇，摇到外婆桥……”熟悉的
歌谣在耳畔响起，那是爷爷经常哼唱的
曲子。我仿佛看到爷爷驾着渡船，在烟
雨江南中穿梭往来。那一刻，我深深体
会到了爷爷对这片水土和古渡船的眷恋
之情。

烟雨江南，古渡依旧。爷爷的渡船，
停泊在岁月的岸边，承载着悠悠往事和
深深的情感。

心香一瓣 / 陈静

爷爷的渡船

今年76岁的陈锡良在江阴颇有
名气。他会作文，又会画画，已正式出
版连环画册7本、传记文学3部。近
为创作新著，来常寻访有关家谱，与常
州日报的老报人欢聚一堂。彼此几十
年不见，气氛十分热烈。

我与陈锡良相识于1982年，他是
粉碎“四人帮”后恢复高考首届毕业的
本科生。当时南师大新闻专业的毕业
生在全省各新闻单位供不应求，他和
张亚青先生（后调省委办公厅当领导
秘书，曾任淮安市委常委、政法委书记
和江苏省委党史办主任）分到常州日
报。我们三人同住一间集体宿舍，他
绘声绘色跟我讲了许多1977年高考
的故事，一些情节跟电影《高考1977》
有惊人的相似之处。我和他共事3年
多，他的艰苦朴素、刚直不阿给我留下
了难忘的印象。锡良老家在江阴市月
城乡，家属务农，家中有四五亩责任
田，一到周六，他就急匆匆地往家赶，
有时赶不上汽车，就骑自行车回家，常
常大汗淋漓骑3个多小时。今天从常
州骑车到江阴月城当然不用那么长时
间，因为那时的石子马路曲里拐弯，坑
坑洼洼。

1966年，锡良于江阴南菁中学高
中毕业后回乡务农10年，累活脏活样
样都干，耕犁锄耙无所不能。因此，他
完全是副农民模样，一口浓重的江阴
口音，胡子拉碴，脸庞黝黑，穿衣着裳
从不讲究。中午一般在食堂吃饭，下
午采访回来，晚了就在宿舍打开洋封
炉（燃料是煤油，当时非常流行）自己
做饭，大多是咸饭之类。米是家里带
来的，放些黄豆煮煮，有时放几片咸
肉，弄得满屋飘香。

锡良在常州日报的时间不长，但他
对这张报纸很是留恋。常州日报40周
年报庆时，他精心创作了一幅国画，从
江阴赶到常州，专门前来祝贺。陈锡良
在报社干了3年多，写了许多很有分量
的报道。他不仅写新闻通讯，还写内
参，敢于碰硬。他的一篇反映某行业职
工疾苦亟须解决的内参曾得到市委领
导的表扬。他跑过纺织系统，近年碰到
纺工系统的熟人，他们至今仍然怀念锡
良，说他作风踏实、待人诚恳，采访时深
入车间和工人打成一片。他不以稿谋
私，对不正之风深恶痛绝。

调回江阴老家的陈锡良，先是在
月城中学当教师。江阴日报成立，随
即被调至县报重操旧业，任政文科
长。他占了民主人士的光，江阴司法
局需配备党外人士，没有学过法律的
陈锡良阴差阳错地被相中了，当上了
江阴市司法局副局长。陈锡良从此进

入政界，并担任江阴市、无锡市人大代
表10年。退休前几年，他一直任江阴
市文联副主席，业余爱好也从新闻写
作转向文艺创作，先后出版的连环画
有《喋血孤城》《千古奇人徐霞客》《中
国机器人之父蒋新松》《青鸟》《吴歌春

雷》《江上抗倭》《高僧巨赞画传》等7
本，传记文学著作有《铁面仁心杨名
时》《破解周璇身世之谜》《黄毓祺传》
等3部。我对连环画似懂非懂，但对
传记文学颇感兴趣。比如线装书局出
版的《破解周璇身世之谜》，书中列举

周璇各种身世，有的说“上海人，弃婴”，
有的说“常熟人，私生子”，有的说“金坛
人，被送养”，有的说“常州人，被拐卖”，
以及混合说等等。为此他做了大量调查
研究，广泛收集资料，重点阐述“江阴
说”，辨析“常州说”。他几次来常，找知
情人了解细节，敲钉转脚，一丝不苟，每
个章节都用事实说话，列举各种正史和
野史，从中分析、比较、论证，最后得出较
为科学的结论。

我是常州人，当然希望“金嗓子”周
璇是常州人，但我更相信历史研究的科
学性。相比较而言，陈锡良书中的“江阴
说”比“常州说”更严谨科学，更令人信
服。大凡读过此书的人，无不为陈锡良
独到的视角、精辟的分析所折服。

锡良的连环画新作《江上抗倭》，描绘
明朝江南（以江阴为主，兼及常州）抗倭的
历史，着重描述江阴知县钱錞率领兵民抗
击倭寇而英勇献身的故事，从画面到文
字，格调高雅，故事生动，时代气息浓郁。
锡良在江阴的老朋友、后调常州工作的一
位市领导对该书作了精彩点评：“哲人有
言‘疑今者察之古，不知来者视之往’，读
史能明志。因此，我乐意作序，并向江阴
人民，特别是青少年推荐这本爱祖国、反
侵略的爱国主义乡土读物，希望江阴的老
老少少都能喜欢这本连环画。”

凡人剪影 / 李寿生

陈锡良：多才多艺的老报人

现在四五十岁以上的溧阳人，对老虎
灶一定还有依稀的记忆。因为那时，分布
在溧阳城大街小巷的老虎灶许多还没有
拆除，家中的热水除一部分来自煤炉，大
部分是要到老虎灶上去泡的。尤其是冬天
和下雪天，是老虎灶最闹忙的时期。寒冬
腊月用热水瓶到老虎灶泡回滚烫的开水，
主要用来冲汤婆子灌盐水瓶，然后塞进被
窝，暖热被窝睡觉，其余用来盥洗。

据说老虎灶最早起源于19世纪中
期。老虎灶的名称一说是受洋泾浜英语
roof谐音而被称之为“老虎”；而另一种
是江浙一带的传说，说这热水的大灶台
有点像蹲着的老虎，前头堆烧柴禾的炉
膛是老虎张着的大嘴，后头一根烟囱伸
到屋外就像老虎竖着的尾巴，在“老虎”
的前胸接有两只龙头，还真像一只大老
虎，从而得名。

我小时听前辈说，为什么叫老虎灶，
因为“开老虎灶佬”都长得五大三粗，体
魄似虎；还说，给老虎灶挑水的，担200
斤左右的大水桶，咬着牙，瞪着眼，唬着
脸，个个长得像老虎而得名。但老虎灶名
称的来历还有一个美丽的民间传说：一
个烧水的和尚爱上一个村姑，两人私奔
到上海，开了家热水店。这和尚姓傅，人
称老傅，因上海话“傅”与“虎”同音，店名
也就变成了“老虎灶”。

1949年11月，溧阳县政府有关部
门对溧阳城奇特的一景老虎灶进行了登
记，从而牵连出了老虎灶在内的溧阳城
41家茶馆及240余间经营场地，可见当
年老虎灶的虎虎生威与民生的息息相
关。当然，直至溧阳自来水厂成立前，溧
阳的老虎灶是没有自来水的，都是靠“挑
水佬”从护城河、城中河里一担一担挑上
来的。当年城中宝塔湾和洪桥等人口密
集区的许多挑水码头都很高，有的有几

十级台阶，可见“挑水佬”的辛苦。
开“老虎灶”是非常辛苦的行当，每

天是“鸡叫做到鬼叫”。可以说溧阳城店
面每天开门最早的是老虎灶，收门最晚
的也是老虎灶。当年不管是南大街的

“金盘露”，还是东大街的“再生缘”，不
管是“大观园”，还是“大公和”“得意楼”

“怡园”等茶馆的老虎灶，鸡叫三遍时，
第二锅水已经开了，老虎灶冒出热气、
水蒸气四处弥漫，屋子里暖烘烘的，茶
客们席坐满堂。慢慢地茶馆热闹起来
了，说书的、听书的、唱滩黄的、听戏的、
搓麻将的，大家捧着茶碗茶杯，讲讲山
海经、说说家常话。而老虎灶的灶台前、
灶台后、灶台外却忙开了，早上、中午、
晚上，忙得不可开交，而更多时候前来
泡开水的人们提着竹壳热水瓶、茶壶
等，排起了长长的队伍。

记忆中溧阳的自来水厂是上世纪
70年代初成立的，真正挨家挨户装自来
水是后几年的事了。从此，溧阳的老虎灶
和上海、常州一样，开始用自来水了，这
对当年溧阳城的所有老虎灶是一次历史
性的革命，也把“开老虎灶佬”或“挑水
佬”从繁重的体力活中解放了出来。而
且，上世纪70年代后期，为了减轻用热
水的压力，溧阳县有关部门对“老虎灶”
和茶馆的热水设施进行了重新改造，极
大提高了“老虎灶”的工作效率，减轻了

“开老虎灶佬”的劳动强度。
如今，大部分的“80后”及此后一

代，对老虎灶是非常陌生的，许多人不但
没看到，甚至都没听说过。溧阳的老虎灶
消失在上世纪八九十年代的城市拆迁改
造中，上海最后的老虎灶据说是消失在
2016年，并有报道。但开老虎灶的人由
于年代久远，原汁原味老虎灶经典的故
事已经不容易找到了。

江南风物 / 任建中

溧阳的老虎灶

二十世纪八九十年代，国家实行
外商投资企业优惠政策，诸如“两免三
减半”（头两年免税、以后三年半税）之
类，中外合资、合作和外商独资企业
（统称“三资企业”）雨后春笋般涌现。
每成立一家“三资企业”，便要进口一
大批机器设备或原材料。帮助这些新
成立的企业报关，并将进口设备或原
材料从港口及时提运至企业，就是我
所在部门的职责。

起初，欧、美、日、韩、港的投资企
业较多，而台商投资企业较少。“九二
共识”达成以后，台资企业逐渐增多。
但由于两岸长期隔绝，一开始我们与
台商除业务上的联系外，很少进行其
他交流，互相保持着一种莫名的矜持，
业务一完就“人走茶凉”，感觉很不是
滋味，毕竟是一国同胞，情何以堪啊！
我和同事们就把这种同胞情感和伤感
深深地埋藏在心底，用实际行动更好
地为台商服务。

每当我看到媒体公布有新的“三
资企业”成立的消息，就骑着自行车
上门宣传国有外贸服务优势，承揽进
口货物报关运输业务。有一次接到
常州矿务局第一家台资企业进口的
一整套生产流水线设备和台商常驻
人员自用免税车辆的报关运输任务，
共装有 16 个 20 英尺集装箱（简称

“标箱”）。这类业务的难度在于“外
商”自带车辆与生产设备到港不在一
处，车辆必须到上海黄浦海关报关，
然后到位于黄浦江南段的上港16区
（关港）进口车辆专用码头提货；设备
或原材料则要到到达港区所在海关

报关和提货。那时常州海关正在筹
备，常州港也尚未建立，很多业务还
得跑上海或张家港。

做好报关前一系列准备工作后，
我把科室人员一分为二：我带一年轻
人赴上海报关提车，另一路负责组织
外贸车队，待报关手续完成后到港口
提货。这家台资企业则动员全厂力
量，等着第二天傍晚拆箱收货，并由正
筹建的常州海关派员到企业现场开箱
验货。因此，该企业决定派一位台商
代表跟我们到上海报关，以便随时商
量解决可能出现的问题。

那时的报关、提货手续十分复杂，
各部门尚未实行联合办公，一批进口
货物要在上海跑诸如外代、船代、海
关、商检、港口甚至转运站、专用仓储
等多个部门，要盖几十个章。我们为
了节约成本，既无小车专送又不能“打
的”，全部乘火车、公交车加双脚奔
波。我们头天下午乘火车赶往上海，
在四川北路桥附近的小旅馆住下，第
二天一早就赶各路公交车一个个部门
跑。那时有些上海人比较傲慢，根本
不把外地人放在眼里，哪怕是国有单
位工作人员。稍有不顺便将单证往窗
外一甩：“下一位！”除非你精通业务、
合理解释或与他们已建立良好的合作

关系，否则绝不给面子。
这不，在海关窗口报关时果然发

现装箱单里有一捆书籍是不能夹带进
口的，即使要进也必须单独申报和征
税。台商说是关于设备的技术书籍，
但无济于事。我一面让台商立即打电
话到台湾找编写者写份《赠送函》直接
传真给海关，一面去找海关征税科
长。征税科长热情地说：“啊，常州老
朋友亲自来了，老将出马以一当十，有
了这份《赠送函》，按规定可以放行。”
在一旁目睹全过程的台商代表一再表
示感谢。

马不停蹄忙碌了两个半天，累
得口干舌燥，筋疲力尽。我们又赶
到提货港口，与提货小组会合押车
回常。晚7时许，浩浩荡荡的集装箱
车队和进口小车终于开进了这家台
资企业。常州海关关员早已在等
候，担任过市经委副主任的吴熹初
关长也亲自到场，可见对台商企业
的重视程度。

可是在开箱验货过程中又发现了
问题：有一台小型空压机在装箱单上
没有显示，几个刚从海关专业毕业的
小青年关员坚持要退回去。无论台商
怎样解释，还是不放行。吴关长便临
时召集各方召开现场协商会并征求我

的意见。我根据曾经搞过国企管理的经
验，从流水线设备和这台空压机的互补
关系说起。我说：“当局部设备需要开动
而整条流水线不需要全部运行之时，这
台空压机为局部设备提供必要的动力，
因此这是整套生产设备中不可或缺的配
套设备。问题在于台方的装箱清单上把
它遗忘了，建议请台商重新发一份齐全
的装箱单过来。”我的建议得到了吴关长
的肯定，台商激动地立即打电话。很快，
一份正确的装箱单传真过来了，海关验
证后全部放行。时近午夜分别前，台商
代表握着吴关长和我的手激动地说：“常
州人好，大陆人好，既懂企业生产又通情
达理，谢谢你们，太谢谢你们啦！”我说：

“还是那句老话，只要不违反国家政策，
一家人好说。”那些本来非常严肃的年轻
关员们也异口同声地说：“对，两岸一家
人！”

后来，我又为这家台资企业报关运
输了好多批进口原材料。每次业务完成
后，或共进工作餐时，大家敞开心扉拉家
常。原来这个台商就是当年大陆赴台军
人的后代，谈到父辈的经历，他感慨万
千，我们都报以真诚的理解和关切，使他
非常感动，融洽的气氛真像是一家人。

30年过去了，其情其景至今历历
在目。

一起走过 / 金明德

为台商企业服务

陈锡良新著：《黄毓祺传》《高僧巨赞画传》封面。

前不久，陈锡良先生来常寻访有关家谱，与常州日报的老报人合影留念。左起：史燕、董阳、汪利宁、朱琪、陈锡良、李寿
生、金仲良、盛祖祥。


